

MAYOR PRODUCTIVIDAD

Suben exportaciones de mezcal y tequila

México Exportó mezcal y tequila por un valor de mil 389 millones de dólares durante 2017, como resultado de la superficie del cultivo del agave que se encuentra mecanizada y más de la mitad cuenta con tecnología aplicada a la sanidad vegetal.

Así lo informó la Sagarpa, al señalar que la superficie del cultivo del agave llegó a más de 105 mil 600 hectáreas el año pasado.

Señaló que hay unas 200 especies de agave distribuidas en todo el país y tanto el tequila como el mezcal cuentan con la Norma Oficial Mexicana correspondiente para la vigilancia de su producción y comercialización. **Noti-**
mex

Pág. 2 Col. _____ Secc. Neg. Fecha. 12 FEB 2018



Brindis millonario

México exportó mezcal y tequila por un valor de mil 389 millones de dólares durante 2017, como resultado de la superficie del cultivo del agave que se encuentra mecanizada y más de la mitad cuenta con tecnología aplicada a la sanidad vegetal, informó la Sagarpa. **Notimex**



Fecha: 12/02/2018

Página: 8

Area cm2: 26

Costo: 1,412

1 / 1

Información

Economía y negocios

Publicidad



Exportaciones de mezcal y tequila en 2017 ascienden a mil 389 mdd

México exportó mezcal y tequila por un valor de mil 389 millones de dólares durante 2017, como resultado de la superficie del cultivo del agave que se encuentra mecanizada y más de la mitad cuenta con tecnología aplicada a la sanidad vegetal.

Así lo informó la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), al señalar que la superficie del cultivo del agave llegó a más de 105 mil 600 hectáreas el año pasado.

NOTIMEX



Defienden a cerveza mexicana en TLCEUM

NOTIMEX

Con la renegociación del Tratado de Libre Comercio con la Unión Europea (TLCEUM), la industria de la cerveza enfrenta limitaciones para el uso de nombres y estilos, lo cual afectaría a 15 marcas mexicanas.

La gerente de asuntos públicos y relaciones gubernamentales de Cerveceros de México, Laura Enríquez, señaló que con la Secretaría de Economía (SE) impulsan la defensa particular de cuatro indicaciones geográficas, Českobudějovické pivo, Kölsch, Münchener bier y Bayerisches bier, para que no sean consideradas y sean excluidas.

No sólo está la afectación a las marcas que utilizan esos nombres, señaló, sino que perjudica el desarrollo y expansión de la industria en general, dado que al aprobarse la ubicación geográfica, se prohibiría utilizar el estilo o el tipo de la etiqueta en perjuicio de las empresas y de los consumidores.

Por otra parte, la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) informó que México exportó mezcal y tequila por un valor de mil 389 millo-

nes de dólares durante 2017.

La superficie del cultivo del agave llegó a más de 105 mil 600 hectáreas el año pasado.

Señaló que hay unas 200 especies de agave distribuidas en todo el país, tanto el tequila como el mezcal, cuentan con la Norma Oficial Mexicana.

15

MARCAS

serían afectadas
por las disposiciones



Enfrentan limitaciones para el uso de nombres y estilos.



Defienden a cerveza mexicana en TLCEUM

NOTIMEX

Con la renegociación del Tratado de Libre Comercio con la Unión Europea (TLCEUM), la industria de la cerveza enfrenta limitaciones para el uso de nombres y estilos, lo cual afectaría a 15 marcas mexicanas.

La gerente de asuntos públicos y relaciones gubernamentales de Cerveceros de México, Laura Enríquez, señaló que con la Secretaría de Economía (SE) impulsan la defensa particular de cuatro indicaciones geográficas, Českobudějovické pivo, Kölsch, Münchener bier y Bayerisches bier, para que no sean consideradas y sean excluidas.

No sólo está la afectación a las marcas que utilizan esos nombres, señaló, sino que perjudica el desarrollo y expansión de la industria en general, dado que al aprobarse la ubicación geográfica, se prohibiría utilizar el estilo o el tipo de la etiqueta en perjuicio de las empresas y de los consumidores.

Por otra parte, la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) informó que México exportó mezcal y tequila por un valor de mil 389 millones de dólares durante 2017.

La superficie del cultivo del agave llegó a más de 105 mil 600 hectáreas el año pasado.

Señaló que hay unas 200 especies de agave distribuidas en todo el país, tanto el tequila como el mezcal, cuentan con la Norma Oficial Mexicana.

15

MARCAS

serían afectadas
por las disposiciones



Enfrentan limitaciones para el uso de nombres y estilos.

METEN EN CINTURA A INDUSTRIA DE LÁCTEOS

Plantean NOM contra venta de quesos *pirata*

Parecen, pero no lo son. La denominación de estos productos se realiza conforme a normas que hasta ahora no son obligatorias

México dedica casi 10% de la leche que produce a la elaboración de queso, sin que a la fecha cuente con una Norma Oficial Mexicana, de carácter obligatorio, que establezca las especificaciones fisicoquímicas que debe cumplir este producto para ostentarse como tal.

La Secretaría de Agricultura lleva a cabo una consulta de un proyecto de regulación en la materia (PROY-NOM-223-SCFI-SAGARPA-2017 Queso, denominación, especificaciones, información comercial y métodos de prueba), para dejar claro qué productos pueden como venderse como tal.

En términos generales, de acuerdo con la propuesta, para ostentarse como tal, un queso debe contener al menos 10% de proteína de leche, un contenido mínimo de 2.0% de grasa derivada del lácteo, y no vegetal, y una humedad (contenido de agua) máxima de 80%. Sin embargo, cuando se trate de queso *petite suisse*, *cottage*, *crema* o *doble crema* deben tener al menos 5% de proteína.

Sin embargo, hasta ahora la denominación de este producto se lleva a cabo con base en Normas Mexicanas (NMX) que establecen recomendaciones, pero no son obligatorias. De hecho, en diversos estudios de calidad realizados y ante los muchos incumplimientos de este tipo de regulación, la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) ha señalado la necesidad de establecer una norma oficial.

Yes que con base en los análisis, se fabri-

Autenticidad, en duda

La denominación de los quesos producidos en el país está regulada, en general, por Normas Mexicanas (NMX) que, a diferencia de las Normas Oficiales Mexicanas (NOM) no son de carácter obligatorio, sino recomendaciones

ELABORACIÓN

10 litros



de leche de vaca se requieren, en general, para producir **un kilo** de queso

\$6.20

pesos es el precio que paga Licons a los productores. Es decir, un queso que se ostente como 100% de leche tendría que venderse al menos en **\$62.50**

INGREDIENTES BÁSICOS

- Sal
- Cuajo
- Cultivos lácticos
- Grasa de leche

LO QUE NO DEBERÍAN CONTENER

- Harina de papa o almidones
- Grasas vegetales, entre otros



Manchego

Es un queso maduro sometido a la acción de microorganismos, bajo condiciones controladas de tiempo, temperatura y humedad, que provocan cambios bioquímicos y físicos. Cuenta con una Norma Oficial Mexicana que lo regula

A diferencia del manchego (que conforme a las especificaciones de la Unión Europea se elabora con leche de ovejas de raza manchega y su proceso de maduración dura 60 días), el tipo manchego en México se produce con leche pasteurizada de vaca o de otras especies de ganado



Chihuahua

De acuerdo a la Norma Mexicana que lo regula, su contenido mínimo de proteína debe ser de 23%, humedad máxima de 45% y 26% de grasa butírica como mínimo



Oaxaca

Aunque carece de una norma, en general, el "quesillo", como también se le conoce, posee un contenido promedio de proteínas de 23% y 28% de grasas. El rendimiento para este tipo de queso varía entre 9 y 11 litros de leche por cada kilo de queso



Panela

Su contenido mínimo de proteína debe ser de 17%, con contenido de humedad entre 59% y 62%, mientras que su contenido de grasa debe estar en mínimo 20%. Para un kilo de queso se requieren entre 6 y 7 litros de leche

can "quesos" que adicionan excesos de almidones y sustituyen la grasa butírica (de la leche) por grasa vegetal, sin que los fabricantes aclaren que se trata de una imitación.

LA POLÉMICA

Buena parte de los comentarios que ha recibido el proyecto de NOM advierte que con esta normatividad se relajan los estándares de calidad. Por ejemplo, señala que mientras la norma mexicana establece un contenido mínimo de 17% para el queso panela, la disposición que se propone establece un mínimo de 10%.

Cabe aclarar que el proyecto de NOM señala que las Normas Mexicanas para las distintas variedades de quesos, o grupos de variedades de quesos, ya establecen criterios fisicoquímicos más específicos, los cuales deberán aplicarse. /REDACCIÓN



Inauguran congreso mundial de ganadería

En el Centro de Convenciones de Tampico se llevó a cabo el Quinto Congreso Mundial de Ganadería Tropical y el Segundo Congreso Mundial de Agricultura Tropical, con la participación de congresistas de Sudáfrica, Costa Rica, Alemania, Chile, Estados Unidos, entre otros países, además de 65 empresas expositoras de los sectores agropecuario, automotriz, financiero y educativo.

El gobernador Francisco García Cabeza de Vaca cortó el listón inaugural de ambos congresos en compañía de Javier Francisco Gurriá, coordinador general de Ganadería de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa).

“Estoy plenamente convencido de que la ganadería en México tiene mucho que ofrecer. Decirles que el gobierno de Tamaulipas va a llevar a cabo todas las acciones necesarias para apoyar la ganadería, no solamente en Tamaulipas sino en todo el país”, destacó el ejecutivo estatal.

Durante los trabajos de ambos congresos se eligió a Tamaulipas como próxima sede de la Exposición Nacional de Ganado Brahman para el 2019, y se realizó un llamado para re-

tomar la Semana del Cebú, que por muchos años colocó al estado como capital nacional de esta variedad de ganado.

Asimismo, se montó una exposición ganadera en la que tuvieron representación los principales criadores de Brangus Rojo, Beefmaster, ganado suizo, Charolais y Brahman, entre otros.

Posteriormente fueron subastados poco más de 40 lotes de ganado, 13 de éstos en beneficio de personas vulnerables atendidas por el Sistema DIF Tamaulipas, que preside la señora Mariana Gómez de García Cabeza de Vaca, a quienes se les otorgarán aparatos funcionales, atenciones hospitalarias, tratamiento oncológico y cirugías, entre otros apoyos.

En suma, las subastas organizadas por el Gobierno del Estado de Tamaulipas, en coordinación con el Sistema DIF y con el apoyo de los ganaderos de la entidad, han permitido recaudar más de tres millones de pesos.

Se subastaron más de 40 lotes de ganado, 13 de éstos en beneficio de personas vulnerables



¿SÓLO EN SAN VALENTÍN?

¡Ya viene! ¡Está cerca! ¡Todos lo saben! ¿Ya tienes con quién pasar el día de San Valentín? Si es con una novia, amante, esposa o amiga con derechos, ¡muy bien! Pero si eres soltero, no hay razón para que te preocupes. En serio. Sigue leyendo para descubrir por qué.

Por Alex Greco

Aunque hay a quienes no les afecta estar solos, muchos hombres ven esto como un tormento. Stephanie Spielmann, investigadora de la Universidad de Toronto, condujo un estudio enfocado en el miedo a la soledad y la manera en que ésta afecta a las relaciones amorosas. El estudio lleva como título "Conformarse con menos por miedo a estar soltero" ("Settling for less out of fear of being single"). De acuerdo con Spielmann, 40% de los 153 participantes mencionó tener miedo a no contar con un compañero(a) de vida; 18% aseguró temer a la soltería; 12% afirmó que le asustaba perder a su pareja actual; 11% dijo que le asustaba envejecer en soledad, 7% apuntó sentir terror por el hecho de no formar una familia con hijos; 7% aseveró sentirse inútil sin una compañía; 4% mostró preocupación hacia los juicios de los demás con respecto a su soltería, y el 0.7% confesó que una relación de pareja le parecería mejor que estar sin una compañía, aunque dicho noviazgo fuese horrible. Producto de estos miedos, muchos hombres y mujeres terminan conectándose con personas que no los hacen felices o experimentan relaciones tóxicas. El miedo a la soledad, de acuerdo con el estudio, impacta a ambos géneros. No te comparto esta información para que te deprimas, querido seductor, sólo creo que este tipo de análisis abre los ojos a una verdad un poco incómoda e invita a la reflexión sobre lo que buscamos en nuestras relaciones.

¿Qué te gusta? ¿Qué te da miedo? ¿Qué tipo de relación buscas? ¿Lo que crees es porque lo has reflexionado y tenido experiencias que te han dejado ciertas lecciones, o por la educación que te dieron tu escuela, tus amigos y tus padres? ¿Qué tanto te conoces en realidad? Te diré algo, a ninguna mujer inteligente le interesa estar con un hombre que ignora quién es y que no tiene claro a dónde va. Es verdad, **no hay nada peor para una mujer que un hombre sin personalidad o carácter**. Por eso es tan importante tener esta conversación contigo mismo. Hacerlo le dará sentido y dirección a tu vida. Cuando conviertas en hábito la buena costumbre de conocerte, tu soltería dejará de parecerse un tormento y sabrás valorar la oportunidad tan grande que es estar soltero. Hay que usar el tiempo con sabiduría y no desperdiciarlo en la cama viendo Netflix, hay un mundo allá afuera que espera ser explorado.

Cuando disfrutas tu tiempo a solas y te sientes feliz con tu propia compañía es cuando la angustia y el miedo a estar solo desaparecen y, curiosamente, es en ese momento cuando resulta más sencillo que una mujer especial aparezca en tu vida. Aquella que te complementa y se convierta en tu mejor cómplice y aliada.

En la actualidad, los divorcios van al alza. De acuerdo con el INEGI, tan sólo en 2015 se re-

gistraron 123,786. Es decir, que aproximadamente 22 de cada 100 parejas se divorciaron ese año. Si me preguntas a mí, yo diría que es por la misma razón que te comenté anteriormente. No nos damos el tiempo para conocernos lo suficiente y, por ende, elegimos mal a nuestra pareja.

Si eres soltero, aprovecha este tiempo para ti, la soltería es un arte y se trata de disfrutar tu propia compañía. ¡Practica algún deporte! ¡Aprende a tocar un instrumento! ¡Realiza un viaje a algún lugar que quieras por conocer!

¡Toma un sueño y conviértelo en un proyecto! Aprende a disfrutarte pero, haz lo que hagas, no tengas una relación por miedo a estar solo, porque las cosas podrían resultar fatales para ambos. Así que no desesperes, relájate, ve a una fiesta de solteros y disfruta porque, créeme, puede ser algo muy divertido. No es casualidad que se llenen los moteles en San Valentín. En cuanto a tu mujer especial, no te apures. Ella también te está buscando y yo voy a ayudarte a encontrarla, así que, mientras aparece, ¿por qué no pasarla bien?

¡Éxito, querido seductor!

Un estudio realizado por Vice indicó que el **42 por ciento de los solteros en Reino Unido** dijo que su miedo más grande era nunca encontrar el amor.

De acuerdo con datos de la famosa empresa de preservativos Durex, **cada 14 de febrero** las **ventas de condones aumentan** aproximadamente entre un **20 y 30%**, con respecto a las registradas en cualquier otro día del calendario.

SAGARPA indica que en México cada año se comercializan aproximadamente 22 millones de rosas, la flor más demandada con motivo de esta celebración.


LÍNEA SECRETA
Octavio López Patiño
Instalan Sedagro y Sagarpa Comité Estatal de Desarrollo Rural


El titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario del GEM (Sedagro), Ignacio Beltrán García, refrendó el compromiso del gobernador Alfredo del Mazo Maza respecto de impulsar mayores crecimientos del agro mexiquense en aras de que la economía de los productores estatales siga reflejando más y mejores resultados. "El gobierno de Alfredo del Mazo Maza -puntualizó-, tiene entre sus políticas públicas el objetivo de favorecer a la vocación rural, no sólo para hacer más fuerte y productivo al campo mexiquense, sino para permanecer en los primeros lugares en la producción de maíz, nopal, tuna, haba y flor, además de alcanzar también primeros lugares en otros productos, en los que aún tenemos segundos y terceros sitios a nivel nacional".

Le comento que para dar cumplimiento al acuerdo por el que se

dan a conocer las reglas de operación del programa "Apoyo a Pequeños Productores", la Sedagro instaló el Comité Estatal de Desarrollo Rural (CEDR), instancia estratégica entre los gobiernos federal y estatal para "planear y priorizar la ejecución de dicho programa".

En ese acto de instalación del CEDR, que fue encabezado por el delegado de la Sagarpa en el Estado de México, Eduardo Gasca Pliego, y por Ignacio Beltrán García, el funcionario estatal, al asegurar que la creación de ese comité respalda el trabajo que realizan conjuntamente ambos niveles de gobierno en favor de los productores agropecuarios, pasó a explicar que el CEDR tiene como finalidad "crear las estrategias adecuadas para que el programa de "Apoyo a Pequeños Productores" y sus dos componentes "Extensionismo, Desarrollo de Capacidades y Asociatividad Productiva" e "Infraestructura Productiva para el Aprovechamiento Sustentable del Suelo y Agua (IPASSA)" sean adecuados, operativos y provechosos para los productores de todo el Estado de México".

Bien, observamos que el secretario Ignacio Beltrán, pronto y bien, inició su aplicación. **■**

Realizaron el Primer Congreso del Jitomate en Tezoyuca

Tezoyuca, Edomex.- Autoridades llevan a cabo el Primer Congreso del Jitomate 2018, con la finalidad de mejorar su producción dentro del tianguis agropecuario realizado en la Unidad deportiva 18 de Marzo en la localidad tezoyuquense, con la participación de la Sagarpa y Sedagro, presentaron de igual manera las nuevas tecnologías y que capacitan a productores y agricultores de esta hortaliza.

Ante la gestión del alcalde Carlos Ramos Rodríguez, con el respaldo del Gobierno del Estado de México, proporciona a productores una herramienta que promueva una cultura de comercialización a fin de que la compra-venta de los agricultores del campo se realice de manera directa; el delegado regional en Texcoco Evaristo Eloy Morales Reyes, sostuvo que a través de la SEDAGRO, da disponibilidad de nuevos tipos y variedades, nuevos métodos de cultivo y la creciente demanda de hortalizas donde han incentivado la producción mundial de tomate rojo.

Antes, en representación del presidente municipal de Tezoyuca, la Síndico, dio la cor-

dial bienvenida a todos los funcionarios y agricultores de la región, esperando que sea de utilidad este evento, donde se orienta el volumen cosechado a nivel mundial, el consumo total, así como el consumo promedio per cápita y que registran tendencia al alza durante la década reciente.

En su momento, la representante de la Sagarpa, subrayó que la producción de jitomate en México creció a una tasa promedio anual de 3.3 por ciento entre 2005 y 2015, para ubicarse en 3.1 millones de toneladas. Durante ese período, la superficie total destinada a este cultivo disminuyó a una tasa promedio anual. Creó un entorno comercial competitivo, comprometido a conservar y mejorar la producción agrícola de la entidad, logrando una mayor eficiencia que se traduzca en mejores ingresos para el productor.

La superficie total destinada al cultivo de tomate rojo registra una tendencia decreciente durante la última década, período en el cual disminuyó a una tasa promedio anual de 3.8 por ciento, se enfatizó.



Invita Sagarpa Edomémx a la 1ra Carrera Arráigate MX

ZINACANTEPEC.- Como parte de las acciones que impulsa la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, por medio del Componente "Arráigate Joven - Impulso Emprendedor", por primera vez se llevará a cabo en el Estado de México la carrera "Arráigate MX" que organiza en coordinación con el municipio de Almoloya de Juárez, el Gobierno del Estado y la Universidad Politécnica del Valle de Toluca.

Dicho componente busca estimular la participación profesional y productiva de los jóvenes en el sector agropecuario y pesquero de México, para aportar al crecimiento económico del país, así como

desarrollar las capacidades y destrezas de los jóvenes rurales.

Ello a través de actividades físicas, sociales, culturales y artísticas, fomentando el arraigo en sus comunidades, buscando el desenvolvimiento creativo, sensible, emotivo, interpretativo e imaginativo de los participantes.

Es por eso que la Delegación SAGARPA Estado de México se suma a impulsar esta iniciativa e invita a jóvenes de entre 15 y 35 años a participar en esta ruta de 5 kilómetros que se realizará el próximo 14 de febrero a las 10:00 horas, partiendo de la cabecera municipal de Almoloya de Juárez y con meta en la Universidad Politécnica del Valle de Toluca (UPTV)

Cabe mencionar que la inscripción es gratuita y los corredores recibirán un kit. Las categorías son: única libre femenil y varonil, las inscripciones pueden ser en la Dirección de Vinculación UPTV Tel. (722)4925724.





Juan Antonio
García Villa

Funesto papel de los funcionarios hacendarios

Lo que a continuación se cuenta sucedió en el gobierno de Fox, durante el cual los primeros cinco años fui subsecretario de Economía. Tenía esta dependencia como comisario por la hoy denominada Secretaría de la Función Pública a un profesional de la arquitectura metido a la función de contraloría, de apellido Carrera.

A pesar de su formación, el arquitecto mostraba conocimientos enciclopédicos en materia de administración pública. Tenía, en su trabajo, un gran dominio de los métodos, procedimientos y organización burocráticos. Además de la Secretaría de Economía, era Comisario de Comunicaciones y Transportes y Sagarpa, si recuerdo bien. Hasta que llegó el momento de su jubilación, hace más o menos tres lustros.

Tengo presente que un buen número de funcionarios de las tres mencionadas dependencias de las que él era comisario, nos organizamos y le ofrecimos una despedida, con brindis y bocadillos, en el restaurante La Cava, ya desaparecido, cercano a Ciudad Universitaria. Estaba tan relajado, contento y liberado el arquitecto comisario, que pronunció en tono cordial y amistoso un singular discurso de despedida que a todos nos sorprendió.

Al principio no podía yo creer lo que

oía. Fue la suya una pieza oratoria bien dicha, no leída, en tono persuasivo y con sólida argumentación, que no quedaba más que ir asintiendo y llegar al convencimiento que lo que él decía lo acreditaba nuestra experiencia, pero que por una u otra razón no se había caído cabalmente en la cuenta.

Expresó que el gobierno mexicano no podría llegar a ser verdaderamente eficaz, ágil y dinámico, con respuestas rápidas, oportunas y apropiadas según las circunstancias, a veces muy cambiantes, mientras siguiera existiendo una extraoficial pero muy poderosa vicepresidencia de la República. ¿Qué quiso decir con semejante afirmación el señor arquitecto y gran conocedor de los meandros de la administración pública federal?

Con los ejemplos que fue desgranando quedó claramente de manifiesto que en su discurso de despedida el orador se estaba refiriendo a la Secretaría de Hacienda, a la cual calificó como una especie de Vicepresidencia. Es incuestionable que las finanzas públicas se deben manejar con orden y disciplina. De esto no puede haber duda alguna. Pero otra cosa muy diferente es que la dependencia que administra los ingresos y el gasto pretenda tomar las grandes decisiones en materia de políticas públicas y frecuentemente en asuntos de menor relevancia y hasta otros francamente insignificantes. Pero así es la gente de Hacienda. Cualquiera con experiencia burocrática lo sabe perfectamente. Santo y bueno que se trate, como en buena medida así es, de funcionarios muy profesionales que hacen carrera en el área hacendaria, en simbiosis con los del Banco de México. Hasta ahí está bien.

Lo anterior viene a cuento por el lamentable papel que todo parece indicar asumieron los funcionarios hacendarios en la triangulación de dineros para financiar las campañas electorales del priismo



DE FONDOS A FONDO

#SHCP... Era esperado el nombramiento de **Bernardo González** como presidente de la CNBV, pero ojalá que el secretario de Hacienda, **Pepe Toño González**, hubiera cerrado la pinza con el nombramiento del titular de Banca, Ahorro y Valores, dado que la negociación de Fintech en el legislativo requiere la coordinación de ambas posiciones y, aún no se define la realización de los Foros de Consulta en la Cámara de Diputados con la presidente panista de la Comisión de Hacienda, la diputada **Gina Cruz de BC**.

El otro nombramiento fue el de **Enrique Martínez y Morales**, (hijo del extitular de Sagarpa) en la Financiera Rural. #HumoBlancoConcamin... En la Reunión de Consejo Directivo el próximo 22 de febrero quedará formalizado el resultado de la elección del viernes 9 de febrero para la presidencia de Concamin. **Francisco Cervantes** ganó la elección por mayoría (nos dicen formalmente que holgada, pues fue por una decena de votos la diferencia), a la que acudieron más del 90% de las representaciones camerales.

Le comento que el resultado lo conocieron los dos candidatos y, tras la revisión de los mismos y una charla con **Manuel Herrera**, presidente de Concamin, **Rodrigo Alpízar** emitió una comunicación dos horas y media después del cierre de urnas, reconociendo el triunfo de **Cervantes**, lo que muestra que cuando hay competencia y las reglas del juego son parejas, la democracia se impone y con ello la unidad.

Paco Cervantes, como le dicen sus cercanos, sabe que la declinación en su favor y el respaldo total que le dio **Gustavo Arballo**, de la CMIC, fue clave para que se cerraran en torno a su candidatura cámaras que estaban indecisas.

El relevo se efectuará el 22 de marzo durante la asamblea ordinaria de la Concamin.



EN VILLA VICTORIA

Entregan apoyos al campo mexiquense

Ayudará a los beneficiarios a incrementar la productividad de sus tierras en este municipio

VILLA VICTORIA, Méx.- Producto de las gestiones realizadas ante la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), 424 productores de Villa Victoria y la región recibieron los recursos del programa Proagro Productivo, correspondientes a más de un millón de pesos, en beneficio de 883 hectáreas.

En el evento, que estuvo encabezado por el encargado del Despacho de la Presidencia Municipal, Sergio Carmona Velázquez y el delegado federal de la Sagarpa en el Estado de México, Eduardo Gasca Pliego, las autoridades hicieron hincapié en que el campo no puede esperar, por lo que los tres niveles de gobierno trabajan de la mano para asegurar que los apoyos lleguen en tiempo y forma a los productores.

A nombre de los beneficiarios de Villa Victoria, el encargado del despacho de la Presidencia Municipal, Sergio Carmona expresó su reconocimiento a la labor que lleva a cabo el gobierno federal, que preside Enrique Peña Nieto, a través de la Sagarpa para entregar estos recursos, que serán empleados en la compra de semilla y fertilizante, que ayudarán a los beneficiarios a incrementar la productividad de sus tierras y la calidad de sus cosechas, en favor de sus familias.

Por su parte, en presencia del jefe de Distrito de Desarrollo Rural, Eduardo Pio Quinto Ángeles Ortiz y la subdelegada de Planeación y Desarrollo Rural, Elizabeth Torres Ramos, el delegado de la dependencia

federal, Eduardo Gasca hizo un reconocimiento al trabajo que realiza la administración municipal para mejorar la atención a los sectores vulnerables de la población y gestionar apoyos en beneficio del campo, uno de los rubros prioritarios del gobierno federal.

Gasca Pliego recordó que en el ciclo agrícola anterior la entidad logró una producción de dos millones 300 mil toneladas de maíz y la instrucción del presidente, Enrique Peña Nieto es que este año se favorezca a 20 mil hectáreas más en el Estado de México, lo que representará apoyar a 11 mil productores con más de 287 millones de pesos; esto, para superar las cifras de 2017.(a)



Eduardo Gasca Pliego encabezó la entrega de apoyos en Villa Victoria. Cortesía

AGRONEGOCIOS

PABLO CARREÓN CRUZ*

Producción e intercambio comercial del aguacate mexicano

(SEGUNDA PARTE)

De enero a noviembre del 2017, el aguacate fue el producto más importante en el valor de las exportaciones agropecuarias mexicanas, con una participación de 18.7%, al ubicarse en 2,710 millones de dólares. El volumen exportado entre el 2006 y el 2016 creció a una tasa promedio anual de 17.2% y en el 2016 representó un máximo histórico de 1.02 millones de toneladas equivalente a 54.1% de la producción nacional de este fruto

Durante la década reciente, mientras el valor de las exportaciones agropecuarias totales de México creció a una tasa promedio anual de 7.9%, el valor de las ventas de aguacate al exterior registró el mayor dinamismo entre los productos agropecuarios, ya que creció a una tasa promedio anual de 20.4 por ciento.

Así, la participación del valor de las exportaciones de aguacate en el total de las exportaciones agropecuarias del país pasó de 1.6% en el 2000 a 7% en el 2010, posteriormente a 14.3% en el 2016 y finalmente a 18.7% de enero a noviembre del 2017.

De esta forma, en el 2016, las exportaciones de aguacate superaron por primera vez en importancia a las de jitomate.

En el 2016 se exportó aguacate mexicano a 31 países. Del volumen, 77.4% se destinó a Estados Unidos, 6.7% a Japón, 6.5% a Canadá, 1.7% a España, 1.6% a Francia, 1.6% a Países Bajos y el restante 4.5% a otros 25 países. En ese año, México abasteció 91.3% de las compras estadounidenses de aguacate. A octubre del 2017 el valor de las exportaciones supera en 48% el mismo período del 2016; sin embargo, el volumen exportado es menor en 6.6 por ciento.

En el periodo 2012-2016, México proveyó en promedio 88.4% del volumen total de aguacate importado por Estados Unidos, Perú 5%, Chile 4.3% y República Dominicana 2.2 por ciento. Estados Unidos importa mayor volumen de aguacate durante el primero y último cuatrimestre del año.

Con ello, los consumidores en ese país pueden tener una oferta estable debido a la complementariedad en las ventas de producción de sus abastecedores.

Por otra parte, en el periodo 2012-2016, la participación de las importaciones provenientes de México en el consumo de aguacate en Estados Unidos fue en promedio de 69.4 por ciento. En ese mismo período, las importaciones estadounidenses provenientes de México crecieron a una tasa promedio anual de 16.2 por ciento.

Sagarpa, en la Planeación Agrícola Nacional 2017-2030, proyecta que, en el 2018, el 2024 y el 2030 las exportaciones de aguacate asciendan a 1.17, 1.65 y 2.14 millones de toneladas, respectivamente.

**Pablo Carreón Cruz es especialista de la Subdirección de Análisis del Sector de FIRA. La opinión aquí expresada es del autor y no necesariamente coincide con el punto de vista oficial de FIRA.*

pcarreon@fira.gob.mx

20.4%

FUE LA TASA
de crecimiento del fruto
en 10 años.